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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Auditoría denuncia penalmente a la Conade y Segalmex 
Se trata de 20 querellas por irregularidades durante este sexenio, que involucran 
también a Diconsa y la Secretaría de Agricultura; sólo van contra los casos más 
mediáticos: expertos 
 

 
Culpan a jueces por parálisis en caso Ayotzinapa 
Comisión de la verdad rinde informe 
 

 
Le baja Gobierno el “switch” a la Corte 
Frena decisión de Ley Eléctrica 
 

 
EU ha entregado solo “migajas” sobre la matanza de Ayotzinapa 
Crimen. La institución académica Archivo de Seguridad Nacional recibió videos de 
noticias, correos y transcripciones de conferencias sin valor documental en respuesta a 
150 solicitudes de información 
 

 
“Traición a la patria si la Corte entrega la producción eléctrica” 
AMLO: Protege a empresas extranjeras con amparos 
 

 
Mantendrían calificadoras notas de México sin cambios 
Perfil crediticio. Firme, la perspectiva estable: Fitch y Moody’s 
 

 
Sector automotriz mantiene a flote las exportaciones durante agosto 
Ventas al mercado externo hilan cuatro meses en ascenso 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Traición a la patria, ayuda de PJF a firmas extranjeras: López 
Obrador  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/28/economia/020n3eco 
Como un acto de traición a la patria consideró el presidente Andrés Manuel 
López Obrador que desde el Poder Judicial de la Federación (PJF) se ayude 
a las empresas extranjeras que pretenden echar atrás la ley de la industria 
eléctrica. Esto, luego de que en la mañanera de ayer se le preguntara sobre 
los amparos promovidos por varias firmas en contra de esta normativa, de 
los cuales dos serían analizados ayer mismo por la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), aunque debido a un recurso promovido por la 
Secretaría de Energía la discusión se aplazó. Sería un acto de traición a la 
patria permitir que sigan con la misma política de pillaje. Y es esa estructura 
del Poder Judicial la que les ayuda, jueces, magistrados, ministros, que 
protegen a estas empresas extranjeras desde que se llevaron a cabo los 
cambios a las leyes y a la Constitución (en materia eléctrica). 
 
Banco del Bienestar, con más sucursales en México: AMLO; 
supera con 276 a Banco Azteca  
https://www.milenio.com/negocios/amlo-banco-del-bienestar-con-mas-sucursales-que-
banco-azteca 
El Banco del Bienestar es la institución bancaria con más sucursales en 
México, superando a los privados y llegando a rincones del país dónde antes 
las personas no tenían acceso, informó el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. "Les voy a informar que ya es mil el banco que tiene más sucursales 
en todo el país, el Banco del Bienestar y que acaban de terminar, están por 
terminar (…) de dispersar los fondos del bimestre para los adultos mayores", 
expresó durante su conferencia matutina.  
Al cierre de 2022, el Banco del Bienestar contaba con una red de sucursales 
de mil 342 bancos distribuidos a lo largo del territorio nacional, 
posicionándose entre los tres bancos más grandes de México, de acuerdo 
con el Panorama Anual de Inclusión Financiera 2022, de la CNBV. 
 

https://www.jornada.com.mx/2023/09/28/economia/020n3eco
https://www.milenio.com/negocios/amlo-banco-del-bienestar-con-mas-sucursales-que-banco-azteca
https://www.milenio.com/negocios/amlo-banco-del-bienestar-con-mas-sucursales-que-banco-azteca


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Le baja Gobierno el 'switch' a la Corte  
https://www.reforma.com/le-baja-gobierno-el-switch-a-la-corte/ar2683047?v=4 
El Gobierno impidió, por ahora, que la Suprema Corte de Justicia conceda 
los primeros amparos contra la reforma de 2021 a la Ley de la Industria 
Eléctrica (LIE), diseñada para favorecer a la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) sobre las empresas privadas. De último momento, la Secretaría de 
Energía (Sener) promovió el martes pasado el impedimento de los Ministros 
Alberto Pérez Dayán y Luis María Aguilar para votar en los amparos en 
revisión 106/2023 y 164/2023, que estaban listos para discutirse ayer en la 
Segunda Sala de la Corte. Los proyectos declaran inconstitucionales los siete 
artículos fundamentales de la reforma a la LIE. Debido a los impedimentos, 
ambos proyectos fueron retirados de la lista de sesión de la Sala, lo que 
implica que no hay fecha definida para que vuelvan a ser discutidos. 
 
No finaliza aún el trabajo con la Sedena, afirma Encinas  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/28/politica/004n1pol 
La revisión de los archivos militares relacionados con la desaparición de los 
43 normalistas de Ayotzinapa no fue miel sobre hojuelas, pero sí abrimos 
todos, aseguró el subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de 
Gobernación, Alejandro Encinas. Las resistencias que se presentaron se 
superaron, sostuvo al presentar ayer el segundo informe de la Comisión para 
la Verdad y el Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa. Admitió que su labor 
de encabezar la investigación le ha acarreado diferencias con elementos del 
Ejército, pero sólo con los que han sido detenidos por su presunta 
participación en las desapariciones perpetrada los días 26 y 27 de 
septiembre de 2014 en Iguala, Guerrero, cuya defensa legal incluso ha 
pedido que el funcionario sea interrogado. Este es un puesto en el que no 
se hacen amigos, pero aquí nosotros no estamos para hacer amistades, 
estamos trabajando para conocer la verdad, enfatizó. 
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Culpan a jueces por parálisis en caso Ayotzinapa; Comisión de 
la Verdad rinde informe  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/culpan-a-jueces-por-paralisis-en-caso-ayotzinapa-
comision-de-la-verdad-rinde-informe 
Alejandro Encinas señaló al Poder Judicial de evitar que se conozca la 
verdad sobre la desaparición de los 43 normalistas. El subsecretario de 
Derechos Humanos de la Segob afirmó que en las investigaciones sobre el 
caso enfrenta hostigamiento de los jueces, que utilizan distintos criterios 
para desvirtuar las investigaciones y dejar en libertad a los presuntos 
responsables. Previo a presentar el segundo informe de la Comisión de la 
Verdad para el Caso Ayotzinapa, que él preside, señaló que fue notificado de 
una suspensión otorgada por un juzgado de la CDMX a Tomás Zerón. 
El recurso impide a Encinas referirse al extitular de la Agencia de 
Investigación Criminal como “torturador” o se le implique en la construcción 
de la llamada verdad histórica.  
 
Cambiará SEP boletas; evaluación será por fases y campos  
https://www.reforma.com/cambiara-sep-boletas-evaluacion-sera-por-fases-y-
campos/ar2683123?v=2 
Ciudad de México. - Debido a los cambios curriculares implementados por 
este Gobierno, en este ciclo escolar, no todas las boletas de alumnos de 
educación básica tendrán valores numéricos, las calificaciones ahora no será 
por materias sino por campos formativos y se aplicarán diversos criterios de 
evaluación según los grados, que ahora se llaman fases del aprendizaje. 
Así se dio a conocer, según las nuevas disposiciones asentadas en un 
acuerdo publicado hoy en el Diario Oficial de la Federación (DOF), en el que 
se establecen las normas generales para la evaluación del aprendizaje, 
acreditación, promoción, regularización y certificación de los estudiantes de 
preescolar, primaria y secundaria, tanto del sector público como el privado 
en los 32 estados.  
Cabe recordar que con los cambios a los planes y programas de estudio, y 
bajo el modelo de la Nueva Escuela Mexicana (NEM), los 12 grados de los 3 
niveles de educación básica, quedaron conjuntados en 6 fases del 
aprendizaje, para los que se anunció una evaluación diferenciada. 
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Auditoría denuncia penalmente a la Conade y Segalmex  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/auditoria-denuncia-penalmente-a-la-conade-y-
segalmex/ 
La Auditoría Superior de la Federación ha interpuesto un total de 20 
denuncias penales ante la Fiscalía General de la República (FGR) por 
probables desvíos de recursos por parte de entes públicos de la 
administración del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Se trata de querellas contra Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), 
Diconsa, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y la Comisión 
Nacional del Deporte (Conade), que fueron motivadas de fiscalizaciones a 
las Cuentas Públicas 2018, 2019 y 2020, y cuyos montos con probables daños 
al erario alcanzan los 13 mil millones de pesos.  
De ese total, 11 se presentaron contra Segalmex durante 2022, de las cuales 
seis corresponden a la Cuenta Pública de 2019 y cinco a la cuenta 2020.  
En tanto, en 2023 se presentaron cinco denuncias contra la Sader 
correspondientes a la Cuenta Pública 2018, tres contra Diconsa en torno a la 
Cuenta Pública 2020 y una contra la Conade de la Cuenta Pública 2020. 
 
Insuficiente energía limita nearshoring, advierten  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/insuficiente-energia-limita-nearshoring-
advierten/ 
México tiene el mayor potencial para aprovechar el reacomodo de cadenas 
productivas o nearshoring; sin embargo, debe contar con suficiente energía 
eléctrica. El corredor inmobiliario Cushman & Wakefield señaló que hace 
falta inversión en líneas de transmisión y el costo por derechos de 
kiloamperio (KVA) cada vez es más elevado debido a que el Centro Nacional 
de Control de Energía (Cenace) solicita a los interesados en conectarse a la 
red que realicen obras complementarias para reforzar la red y buscar 
redundancias; además de la dependencia en la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE). “La energía eléctrica es más cara que en Estados Unidos 
y esto quiere decir que no tenemos ventaja competitiva en ese rubro. Si una 
empresa llega a Estados Unidos y solicita energía a algún proveedor, éste es 
quien proporciona la línea e instala el transformador, asumiendo costos, y 
cobra la energía a precio más competitivo que en México.  
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Ven focos de alerta en la exportación automotriz del país  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ven-focos-de-alerta-en-la-exportacion-
automotriz-del-pais/ 
Luego de mantener un ritmo acelerado en el año, las exportaciones 
automotrices de México mostraron debilidad en agosto, situación que 
podría agravarse en medio de la huelga que estalló el 15 de septiembre por 
parte del principal sindicato del sector en Estados Unidos, alertaron 
analistas. Las ventas al extranjero de esta industria, principal motor de la 
exportación manufacturera del país, retrocedieron 6.7% en agosto respecto 
al mes inmediato anterior, luego de un alza de 14.4% en julio, informó ayer 
el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
“La huelga en el sector automotriz de Estados Unidos luce como una 
amenaza punzante para las exportaciones del sector durante septiembre y 
octubre, por lo que será natural observar un incremento en el déficit, que 
resulte en una moderación general del crecimiento económico en nuestro 
país”, comentó Daniel Arias, analista económico de Monex. 
 
Rebasan migrantes plan de contención en frontera  
https://www.reforma.com/rebasan-migrantes-plan-de-contencion-en-frontera/ar2683240 
A un lado del Río Bravo, en el lado de Estados Unidos, cientos de migrantes 
pernoctan a la intemperie o en pequeñas chozas habilitadas con cobijas, 
sábanas y cartón, en espera de ser ingresados para solicitar asilo. 
Pese a la presencia de la Guardia Nacional de Texas y el alambre de púas, así 
como a los operativos que iniciaron el viernes en México elementos del 
Instituto Nacional de Migración y policías municipales, las personas en 
movilidad continúan cruzando la línea divisoria. En la llamada "Puerta 36" 
del muro fronterizo hacen fila los migrantes. Debido a que están en espera 
de entregarse, no reciben agua ni alimento, por lo que se ven obligados a 
retornar a México a comprar. Y lo hacen por medio de un hueco en el 
alambre de púas que, dijeron, los mismos elementos de la Guardia Nacional 
de Texas abrieron para permitirles adquirir víveres. 
  
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ven-focos-de-alerta-en-la-exportacion-automotriz-del-pais/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ven-focos-de-alerta-en-la-exportacion-automotriz-del-pais/
https://www.reforma.com/rebasan-migrantes-plan-de-contencion-en-frontera/ar2683240


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Enviarán iniciativa para la captación de lluvia y combatir 
escasez de agua  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/enviaran-iniciativa-captacion-lluvia-combatir-
escasez-agua/1611166 
A fin de enfrentar la escasez de agua, así como la sobreexplotación del 
acuífero y el agotamiento de fuentes externas, el jefe de Gobierno, Martí 
Batres, manifestó que presentará ante el Congreso local una iniciativa de 
reforma constitucional para incentivar la cosecha de lluvia. La medida, que 
forma parte de la iniciativa en materia de Cuidado, Uso y Aprovechamiento 
del Agua, prevé la habilitación y operación de infraestructura de cosecha de 
lluvia en viviendas, edificios públicos y privados, escuelas y mercados, entre 
otros, para contar con almacenamiento de esta agua para su posterior uso 
como “aguas grises o de riego”. Además de la infraestructura para la 
captación de agua pluvial, Batres comentó que “tengamos también, por 
ejemplo, drenajes paralelos pluviales que impidan que el agua de lluvia se 
mezcle rápidamente con las aguas negras”. 
Durante la presentación de la iniciativa, el mandatario local añadió que, al 
impulsar este aprovechamiento, “cada vez que en los sanitarios usemos 
aguas grises provenientes del agua de lluvia, estaremos aumentando 
nuestro caudal de agua potable” en las viviendas o en las oficinas. 
 
EU ha entregado sólo "migajas" sobre matanza de Ayotzinapa  
https://www.milenio.com/politica/eu-ha-entregado-solo-migajas-sobre-matanza-de-
ayotzinapa 
Las agencias de Estados Unidos que cuentan con información sobre la 
desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa han hecho público apenas 
“migajas” de sus archivos, denunció el Archivo de Seguridad Nacional 
(DNSA, por su sigla en inglés). La organización académica, formada desde 
2017 y que se enfoca en transparencia, señaló que el silencio casi absoluto 
en torno a los hechos de Iguala ocurre a pesar de las preocupaciones 
mostradas por diferentes actores políticos de ese país por el caso. 
El DNSA, junto con el Centro de Reporteo de Investigación (CIR), llevó a cabo 
más de 150 solicitudes de información sobre el caso bajo la Ley de Libertad 
para la Información (FOIA) a dependencias como la Administración para el 
Control de Drogas (DEA) y el Departamento de Estado. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva 
https://www.eluniversal.com.mx/podcast/bajo-reserva/el-partido-verde-podria-arrebatar-
otro-senador-al-pri/ 
El inicio del último año de la actual legislatura parece de ensueño para 
Morena, ya que, vía el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), se está 
fortaleciendo la bancada oficial en el Senado. Apenas el martes, el senador 
yucateco Jorge Carlos Ramírez Marín anunció que dejaba el grupo 
parlamentario del PRI y se sumó al del Verde. Ayer, el senador Eruviel Ávila, 
exgobernador priista del Estado de México, dijo que sostiene pláticas con el 
PVEM y que, aunque aún no ha tomado una decisión, su llegada a esa fuerza 
política es una de las opciones que considera. De seguir esta tendencia, nos 
hacen ver, la bancada del el Partido Verde pronto podría superar a la del PRI. 
La muralla del ZócaloNos comentan que regularmente, cada vez que hay 
una marcha que puede generar riesgo de que pueda vandalizarse Palacio 
Nacional, se colocan vallas metálicas de tres metros, que horas después de 
finalizar la protesta son retiradas. Sin embargo, en esta ocasión, tras la 
marcha por los nueve años de la desaparición de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa, estas vallas no solo permanecen en el Zócalo, sino que su 
permanencia se ha extendido para proteger la Catedral Metropolitana 
debido a que hoy colectivas feministas marcharán en el marco del Día 
Internacional por el Derecho al Aborto. Además, nos adelantan, estas vallas 
podrían retirarse hasta la próxima semana ya que el lunes 2 de octubre se 
llevará a cabo la marcha para recordar a las víctimas de la matanza de 
Tlatelolco. Quizá el próximo año sea necesario pedir una partida en el 
Presupuesto de Egresos de la Federación para rentar vallas. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-09-28/op257341?pc=102 
SE LLEVAN pesado los morenistas cuando se trata de pelearse por una 
candidatura. A Clara Brugada, por ejemplo, le están aplicando un Marcelo 
Ebrard. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1874 
Que los comités estatales de Morena decidirán a partir de hoy a los cuatro 
perfiles finalistas de los cuales saldrá el abanderado para cada una de las 
ocho gubernaturas y la Jefatura de Gobierno de CdMx que se disputarán el 
próximo año. Hasta el cierre de la convocatoria se habían inscrito 285 
aspirantes, incluidos ex priistas recién morenizados, los obsesivos que 
buscan una segunda o tercera oportunidad y hasta algunos desconocidos. 
En Jalisco ya eligieron a sus representantes, entre los que destaca Carlos 
Lomelí, el ex superdelegado de la 4T en la entidad ligado al negocio de los 
medicamentos. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Marcelo se hace chiquito, chiquito  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/marcelo-se-hace-chiquito-
chiquito/ 
Hace apenas tres meses y medio todavía como canciller Marcelo Ebrard 
contaba con más del 70% de conocimiento y un saldo de opinión positivo 
en las encuestas. Y si eso solamente le alcanzaba para ser el segundo 
personaje mejor posicionado en la carrera presidencial del 2024 era porque 
el presidente López Obrador ordenó que toda la “cargada” fuera a favor de 
Claudia Sheinbaum desde tiempo atrás. En una serie de errores políticos 
increíbles en un personaje que era considerado más bien un experimentado 
lobo de mar, Marcelo Ebrard desperdició todo el capital político. 
 
Mario Maldonado 
SAT: tráfico de influencias, negocios privados y datos 
personales  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/sat-trafico-de-influencias-
negocios-privados-y-datos-personales/ 
Desde el sexenio de Enrique Peña Nieto, los estratégicos datos del Servicio 
de Administración Tributaria (SAT)están bajo el resguardo de una empresa 
de origen alemán, y alguien dentro de esa dependencia está muy 
interesado en que estos se mantengan por mucho tiempo más en esa 
condición. Hablamos de la filial mexicana de T-Systems, que lleva desde 
hace algunos años Carlos Celaya, privilegiada con múltiples contratos 
durante la administración pasada y relegada en este gobierno, de acuerdo 
con las plataformas de transparencia, a contratarse únicamente con el 
organismo que lleva Antonio Martínez Dagnino. El escenario para esta 
compañía, después de operar con el priismo contratos por alrededor de 4 
mil millones de pesos, no es nada despreciable con la 4T: el SAT le ha 
otorgado tres contratos por alrededor de 700 millones de pesos para el 
“servicio de Soporte Operativo 4 (SSO 4)”, el “servicio de Nube Híbrida 
Administrada 1.1 (SENHA 1.1.)” y el “servicio de soporte operativo 5 (SSO 5)”. 
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Salvador García Soto 
¿Quién quiere incendiar Monterrey?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/quien-quiere-incendiar-
monterrey/ 
Hace más de 10 años que la ciudad de Monterrey y su Zona Metropolitana, 
donde habitan más de 6 millones de personas en 13 municipios, no vivía 
jornadas de violencia tan extrema como las que se han registrado entre el 
lunes y el miércoles de esta semana. El martes de madrugada aparecieron 
12 cuerpos desmembrados tirados y repartidos en calles, banquetas y 
avenidas de al menos 7 municipios metropolitanos, incluido Monterrey, 
donde en total se reportaron 18 asesinatos ese día, y ayer miércoles por la 
tarde hubo narcobloqueos con vehículos incendiados en Linares y 
Montemorelos, hechos que revivieron el terror y pánico entre los 
regiomontanos que no se vivían desde el periodo 2010-2013, cuando esa 
ciudad vivió una grave crisis de seguridad. 
 
Héctor de Mauleón 
15 años de perseguir ruinas, calles y fantasmas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/15-anos-de-perseguir-ruinas-
calles-y-fantasmas/ 
Vi sobre una mesa del Archivo de Notarías el testamento del sabio 
novohispano Carlos de Sigüenza y Góngora, muerto en 1700: además de una 
extensa biblioteca formada por libros “de los más exquisitos que hay”, 
Sigüenza legaba a la Compañía de Jesús una quijada, “con una muela de 
elefante que se sacó pocos años ha de la obra del desagüe de Huehuetoca” 
(el sabio creía que el elefante del que provenía la quijada, en realidad, un 
mamut, era “de los que se ahogaron en tiempos del Diluvio”). 
Vi en otra mesa del Archivo Histórico de la Ciudad de México las actas más 
antiguas del Cabildo, los documentos más viejos de esta metrópoli, en una 
de cuyas páginas Sigüenza, “cosmógrafo de Su Majestad”, había anotado, 
con bella y pulcra letra garigoleada, que el 8 de junio de 1692 él con sus 
propias manos había salvado del fuego los archivos de la ciudad, la noche 
en que “se amotinó la plebe y quemó el Palacio Real”. 
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Enrique Quintana 
Ganamos el Premio Mayor y no nos hemos dado cuenta  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/09/28/ganamos-el-
premio-mayor-y-no-nos-hemos-dado-cuenta/ 
Es increíble que en diversos ámbitos no se haya caído en cuenta de la 
enorme suerte que tiene hoy la economía mexicana. Ha sido casi como 
sacarse la lotería. Le explico. 
Pocas ocasiones en cada siglo, el mundo cambia la forma en que se organiza 
la economía, y en esta década estamos en una de esas coyunturas. 
Desde la caída del bloque soviético a finales de los 80 en el siglo pasado 
hasta el final de la década pasada, el mundo aceleró lo que podría 
denominarse el proceso de globalización. Entre 1989 y 2016, el volumen de 
las exportaciones globales creció 339 por ciento. Eso implica un ritmo 
promedio anual de crecimiento del comercio mundial de 4 por ciento. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La campaña contra García Harfuch  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/09/28/la-campana-
contra-garcia-harfuch/ 
Omar García Harfuch está sometido a una lluvia de misiles políticos que 
quieren descarrillar su carrera por la candidatura de Morena al gobierno de 
la Ciudad de México. Nunca había experimentado una batería de ataques 
así, y menos aún que se lanzaran desde frentes tan distintos. Las fuerzas que 
no quieren que llegue a gobernar la capital federal probablemente no han 
reparado en que en la campaña contra él hay un segundo objetivo, 
deliberado o inopinado: Claudia Sheinbaum, que salvó un extraordinario 
imponderable, será la candidata presidencial del oficialismo el próximo año. 
Van junto con pegado, en todos los sentidos. 
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Darío Celis 
Los gastos del Poder Judicial  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/9/28/los-gastos-del-poder-judicial-
542155.html 
COMO YA ES público, el Poder Judicial de la Federación (PJF) solicitó un 
presupuesto para 2024 de 84 mil 792.4 millones de pesos, distribuidos de la 
siguiente manera. Para la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
que preside la ministra Norma Lucía Piña, 6 mil 109.1 millones de pesos; para 
el Consejo de la Judicatura Federal, 74 mil 793.3 millones, y para Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación, que encabeza Reyes 
Rodríguez, 3 mil 890 millones de pesos más.  
El monto es 4% mayor en términos reales a lo solicitado en 2023 y representa 
0.9% del total del Presupuesto de Egresos de la Federación.  
El presidente Andrés Manuel López Obrador, sus colaboradores y los 
diputados de Morena y aliados, liderados por Ignacio Mier, han utilizado esa 
solicitud para profundizar sus ataques a los ministros. Esa ofensiva ha 
orillado a los representantes del PJF a aclarar casi rubro por rubro su 
petición de presupuesto. 
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Procuraduría Agraria 
 
Realizan el foro “A tres décadas de la reforma del artículo 27 
constitucional de 1992 en materia agraria”  
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/realizan-el-foro-a-tres-
decadas-de-la-reforma-del-articulo-27-constitucional-de-1992-en-materia-agraria- 
Ciudad de México. - El Centro de Estudios para el Desarrollo Rural 
Sustentable y la Soberanía Alimentaria (CEDRSSA) de la Cámara de 
Diputados, realizó el foro “A tres décadas de la reforma del artículo 27 
constitucional de 1992 en materia agraria: análisis sobre la tenencia de tierra 
ejidal, el aseguramiento de paz social y los avances sobre la certeza legal de 
las tierras rurales”. En su mensaje de bienvenida, la directora del CEDRSSA, 
Alejandra Núñez Aguilar, dijo que el objetivo es analizar el estado que 
presenta dicha reforma, a través de tres temas: “La organización y situación 
jurídica del ejido”, “El desempeño de la justicia agraria como un instrumento 
de paz en todo el territorio nacional” y “Los alcances de la administración e 
impartición de justicia agraria, a través de la implementación de los órganos 
de justicia que para tal efecto ha establecido el Estado mexicano”. 
Al hablar de manera virtual sobre “La procuración e impartición de justicia 
agraria”, Rubén Gallardo Zúñiga, especialista en Derecho y magistrado 
numerario del Tribunal Unitario Agrario del Distrito 11, Guanajuato, refirió 
que a partir de la reforma constitucional de 1992 surgieron diversas 
instituciones, entre ellas la Procuraduría Agraria. 
 
Espera Procuraduría Agraria tramitar este año 10 mil 
testamentos agrarios  
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/espera-procuraduria-agraria-tramitar-este-
anio-10-mil-testamentos-agrarios-395083.html 
Veracruz. - El representante de la Procuraduría Agraria en el Estado de 
Veracruz, Claudio Francisco Mendoza Piedra, informó que continúan las 
jornadas para la designación de sucesores agrarios (testamento) en 
diferentes partes de Veracruz. “El año pasado y este año de manera 
coordinada con el Registro Agrario Nacional hemos llevado poco más de 20 
jornadas de depósito de lista de sucesores en todo lo que es el territorio  
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veracruzano”, comentó. Destacó que el año pasado 10 mil ejidatarios 
hicieron su depósito de sucesores, también conocido como su testamento 
agrario. “Para el presente ejercicio hemos llevado a cabo 14 jornadas de la 
misma manera y para el cierre del año tenemos programadas todavía 8 
jornadas más donde de manera estratégica consideramos que puede 
concurrir la mayor cantidad de ejidatarios”.  
Refirió que al día de hoy cuentan con poco más de 5 mil, por lo que dijo 
pretenden cerrar con una cantidad similar o mayor al año pasado. 
 
Matan a testigo de asesinato de activista Gloria Cañez  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/09/27/estados/matan-a-testigo-de-asesinato-
de-activista-gloria-canez-2655 
Chihuahua. - Un testigo presencial del homicidio de la defensora de 
comunidades indígenas, Gloria Cañez y su hija Sally Avella, perpetrado en el 
municipio de Balleza el pasado 9 de septiembre, fue asesinado cuando 
acudía a declarar en la Fiscalía General del Estado en relación al crimen, 
denunció el Centro de Derechos Humanos de las Mujeres. 
La activista y defensora mantenía más de 20 años de lucha que le fue 
heredada de sus antepasados, para el reconocimiento del territorio para la 
comunidad de Yerbabuena, que consta de aproximadamente 60 personas. 
Este 2023 el Tribunal Agrario emitió un resolutivo en el que se reconoce la 
existencia y creación de la comunidad, que se encuentra entre los ejidos de 
San Carlos, Guajolotes, Chinatú y Catedral, en lo intrincado de la sierra del 
estado de Chihuahua. Este resolutivo les reconoce como dueños y dueñas 
del predio; el 12 de septiembre se habría convocado a una Asamblea General 
para nombrar una autoridad formal, misma que no se pudo llevar a cabo 
tras los hechos tan lamentables antes descritos. El homicidio de Gloria 
Cañez y su hija se cometió en la comunidad de Yerbabuena del municipio 
de Balleza, presuntamente a manos de un grupo del crimen organizado, 
días antes de que la defensora se reuniera con autoridades de la 
Procuraduría Agraria para restituir tierras que pelea la comunidad rarámuri 
desde hace décadas, explicó el coordinador de la asociación civil Centro de 
Derechos Humanos de las Mujeres, Gabino Gómez. 
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Procuraduría Agraria en Veracruz promueve depósito de lista 
de sucesores  
https://www.masnoticias.mx/procuraduria-agraria-en-veracruz-promueve-deposito-de-
lista-de-sucesores/ 
Veracruz. - Uno de los programas que actualmente promueve la 
Procuraduría Agraria en Veracruz, es el depósito de lista de sucesores, 
documento que facilita que, de forma ordenada y pacífica, los ejidatarios 
trasmitan sus derechos sobre la tierra, señaló Claudio Francisco Mendoza 
Piedra, representante de la Procuraduría Agraria en Veracruz. 
“¿qué es esto? El ejidatario al realizar su testamento agrario a su 
fallecimiento haya designado de manera libre quien va a sucederle en sus 
derechos agrarios, asimismo, promovemos la actualización de los órganos 
de representación, que son quienes tienen la representación legal de los 
núcleos agrarios”. Explicó que en Veracruz tenemos 3, 770 núcleos agrarios 
que representa el 41% del territorio veracruzano y 12% del total nacional. 
https://www.youtube.com/watch?v=n6fNHLpICFs 
 
Multideportivo en Morcillo se realiza sin invasión, ejido autorizó 
la obra  
https://notigram.com/durango/local/multideportivo-en-morcillo-se-realiza-sin-invasion-
ejido-autorizo-la-obra-20230927-1085856 
Durango. - Recientemente, el abogado Joel López Atienzo acudió a Grupo 
Garza Limón para denunciar una posible invasión y afectación a su 
propiedad a causa de una obra de multideportivo en Morcillo, tema que fue 
aclarado por Jorge Herrera Casto, director municipal de Desarrollo Social, 
quien señaló que la obra se realiza en un terreno donado por el ejido al 
Municipio de Durango. “Estamos totalmente apegados a derecho, es decir, 
hemos hecho el levantamiento de los puntos cardinales o de los puntos, 
mejor dicho de las coordenadas exactas de cada uno de los espacios que 
estamos interviniendo para todas la obras”, explicó al recalcar “que es un 
terreno exclusivamente propiedad del ejido, todo morcillo es propiedad del 
ejido”, lo que descarta que la familia pueda contar con algún título de 
propiedad de la vivienda que además está abandonada y es únicamente 
utilizada para que los pobladores acudan a consumir alcohol y drogas, 
motivo por el cual no se puede dejar en comunicación con el  
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multideportivo. Herrera Castro, aseguró que, al ser una obra conjunta, tanto 
Municipio como el Estado, están en constante comunicación con la 
dirección general de Catastro, el Registro Público de la Propiedad y con la 
Procuraduría Agraria, quienes han indicado que no hay propiedad alguna 
en el ejido y pese a esto, el propio ejido pidió que no se derrumbara esta 
casa para evitar problemas con la familia López Atienzo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Arranca Sedatu 16 obras más de rehabilitación de espacios 
deportivos en Morelos  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-16-obras-mas-de-rehabilitacion-de-
espacios-deportivos-en-morelos 
Morelos. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), invierte más de 247 
millones de pesos (mdp) en 16 obras de rehabilitación de espacios 
deportivos en los municipios de Amacuzac, Coatetelco, Coatlán del Río, 
Huitzilac, Tetecala, Tlalnepantla, Tlaltizapán, Totolapan, Xochitepec y 
Xoxocotla. Durante una visita de supervisión del arranque de estas obras, el 
titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, detalló que forman parte de un 
conjunto de 46 espacios deportivos que se realizarán en 24 municipios. 
“Estos proyectos contemplan el mejoramiento del entorno urbano y son 
parte del trabajo que venimos haciendo para dotar de mejores espacios 
deportivos en beneficio de las comunidades de Morelos”, apuntó. 
Explicó que hoy inician dos bloques nuevos de obras; el primero lo 
conforman siete entre canchas deportivas y de fútbol que se realizarán en 
cuatro municipios con una inversión de casi 114 mdp: la renovación de la 
cancha deportiva en la colonia San Bartolo en Huitzilac; otra en la colonia 
Tres Marías y la Cancha de Futbol El Pedregal en Tlalnepantla; así como la 
construcción de la Cancha Deportiva El Llanito en el municipio de 
Totoloapan; una cancha deportiva en Tepetlixpita y otra en Palo Prieto en 
Tlaltizapán. 
 
Con acciones afirmativas, INPI atiende derechos inalienables 
de los pueblos indígenas y afromexicano.  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/con-acciones-afirmativas-inpi-atiende-derechos-
inalienables-de-los-pueblos-indigenas-y-afromexicano-346258 
Ciudad de México. - Con la construcción de 17 planes de justicia en el país, 
caminos artesanales de concreto hidráulico, casas escolares de la niñez y la 
creación de la Universidad de las Lenguas Indígenas de México (ULIM), así 
como la protección de sus lugares sagrados y rutas de peregrinación, el  
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respeto de su autonomía y libre determinación, fortalecimiento de su 
gobierno tradicional y reconocimiento como sujetos de derecho público, 
para que reciban recursos de manera directa, el Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas (INPI) atiende los derechos inalienables de los pueblos y 
comunidades indígenas y afromexicanas a través de acciones afirmativas. 
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